

Rojas, Rosa, "Denuncian comuneros ikoots amenazas del gobernador de Oaxaca, Gabino Cue", *La Jornada*, Distrito Federal, México, 09 de agosto de 2012.

Consultado en:

<http://www.jornada.unam.mx/2012/08/09/sociedad/041n1soc>

Fecha de consulta: 10/12/2013.

Desde el 21 de enero tienen *tomado* el palacio municipal de San Dionisio del Mar
Puede correr sangre si no se desisten, dijo en una audiencia que tuvo lugar el 14 de mayo

El gobernador de Oaxaca, Gabino Cue, habría amenazado a integrantes de la asamblea de comuneros ikoots (huaves) de San Dionisio del Mar, que desde el 21 de enero tienen *tomado* el palacio municipal en oposición a la construcción de un parque eólico en su comunidad, por lo que puede correr sangre si no desisten de su terquedad contra el proyecto de la trasnacional española Mareña Renovables.

Trascendió, según confirmaron a este diario dirigentes comunales, que en una audiencia que sostuvieron en el palacio de gobierno de Oaxaca, el 14 de mayo, a la cual el gobernador invitó a los representantes de la citada empresa, Cue Monteagudo se habría referido a lo que pasó en San José del Progreso.

Bernardo Vázquez, dirigente de la Coordinadora de Pueblos Unidos del Valle de Ocotlán (Copuvo), que desde 2008 se opone a la operación en San José del Progreso de la minera Cuzcatlán, filial de la canadiense Fortuna Silver Mines, fue asesinado, con disparos a quemarropa el 15 de marzo en una emboscada, luego de participar en una reunión en la ciudad de Oaxaca con funcionarios del gobierno, informaron medios locales. Con él, son cuatro los integrantes de la Copuvo que han sido asesinados.

Bernardo Méndez Vázquez fue ultimado el 18 de enero de 2012 por Alberto Mauro Sánchez, presidente municipal de San José del Progreso, ayudado por su hermano Carlos Sánchez Muñoz y el regidor Gabriel Pérez Ruiz. Esto ocurrió frente a la sede de la policía de este municipio y fueron usadas armas de alto poder y uso exclusivo de las fuerzas

armadas (R-15), denunció la Asamblea Nacional de Afectados Ambientales.

En la audiencia con el gobernador oaxaqueño, detallaron los informantes de San Dionisio del Mar, éste les advirtió que podría hacer efectivas las más de 40 órdenes de aprehensión que tiene retenidas por denuncias penales en contra de comuneros que se oponen al parque eólico en Barra Santa Teresa. “Nosotros dijimos que si es así, la base ya sabe que si el día de mañana nos agarran y nos encierran ya saben quién la emitió (las órdenes de aprehensión). El 16 de mayo dimos a conocer en asamblea en San Dionisio lo que dijo el gobernador de que nos va a pasar lo mismo que en San José del Progreso, por eso decidimos meter la denuncia en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos..

El 14 de mayo fuimos claros con la empresa: a partir de ahora si llegan a entrar (a San Dionisio) le vamos a pegar fuego a cualquier camioneta. Gabino se levantó y se metió a su despacho, estábamos en la sala de juntas, se levantó... Dijo que con nosotros no se podía platicar; dijimos que cuando esté más tranquilo nos busque, y que si realmente quiere sacar las órdenes de aprehensión por nosotros no hay problema, sabemos en qué estamos metidos y seguiremos defendiendo nuestras tierras, pero no ha habido nada. Esperamos que el gobierno razone y que instale una mesa de diálogo, indicaron los comuneros ikoots.

El proyecto de parque eólico en Barra de Santa Teresa fue gestionado en un inicio por la también trasnacional española Preneal, la cual vendió el contrato a Mareña Renovables.

Originalmente Preneal dijo a la autoridad municipal de San Dionisio que instalaría 42 aerogeneradores en la barra, pero ahora habla de 102, además de cinco muelles de atraque, dos subestaciones eléctricas y un cable submarino para transportar la energía que se va a producir en Santa María del Mar para llevarla a Barra de Santa Teresa, donde estarían las dos subestaciones.

En Santa María pondrán 30 aerogeneradores, una subestación y un muelle de atraque en una zona ecológicamente frágil, en cuya barra está el punto Tileme, zona sagrada de los ikoots de San Dionisio y San Mateo, donde realizan ofrendas y rituales a sus deidades.

El proyecto de la empresa Mareña cuenta con financiamiento del Banco Interamericano de Desarrollo de hasta mil 100 millones de pesos, informó la institución en noviembre de 2011.